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Stadt Tangermünde 
Ausschuss für Wirtschaftsförderung und Tourismus 
 
Niederschrift über die Sitzung des Ausschusses für Wirtschaftsförderung und 
Tourismus am  08.05.2023 
 

 
Ort und Zeit der Sitzung: Stadtverwaltung Tangermünde, Lange Straße 61, Sitzungssaal 

Beginn: 18:00 Uhr 

Ende: 20:00 Uhr 

Namen der Teilnehmer: 
 
Vorsitzende/r 
Wynands, Hildegard   
Mitglieder 
Bünning, Dora   
Döbbelin, Frank   
Kreuzadler, Denis   
Liebisch, Gabriel   
Lizureck, Frank   
Siegmund, Michael   
Wienecke, Marina   
sachkundige Einwohner 
Borkenhagen, Jörg   
Portius, Bernhard   
Schmücker, Johanna   
Schönberg, Regine   
 
 
Abwesend: 
 
sachkundige Einwohner 
Herbst, Maik   
Januszewski, Ingo   
 
 
Tagesordnung: 
öffentlicher Teil 
TOP 1    Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung, der  

fehlenden Mitglieder des Ausschusses und der Beschlussfähigkeit 
   

TOP 2    Entscheidung über Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellung der  
Tagesordnung 

   

TOP 3    Bestätigung des öffentlichen Teils der Sitzungsniederschrift vom 11.04.2023    
TOP 4    Beratung zu offenen Fragen "ECHO"    
TOP 5    Auswertung Tourismussaison 2022    
TOP 6    Mitteilungen, Anfragen und Anregungen    
TOP 7    Einwohnerfragestunde    
nicht öffentlicher Teil 
TOP 8    Bestätigung des nicht öffentlichen Teils der Sitzungsniederschrift 

vom 11.04.2023 
   

TOP 9    Mitteilungen, Anfragen und Anregungen    
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öffentlicher Teil  
 
 
TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen 

Einberufung, der fehlenden Mitglieder des Ausschusses und 
der Beschlussfähigkeit 

  

 
Frau Wynands eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt die Beschlussfähig-
keit fest (8 von 8 stimmberechtigte Mitglieder anwesend).  
  
 
TOP 2 Entscheidung über Änderungsanträge zur Tagesordnung und 

Feststellung der Tagesordnung 
  

 
Frau Wynands stellt die Tagesordnung zur Abstimmung:                                                   8 Ja 
                                        keine Nein 
                                                         keine Enthaltungen.
   
 
TOP 3 Bestätigung des öffentlichen Teils der Sitzungsniederschrift 

vom 11.04.2023 
  

 
Frau Wynands stellt den öffentlichen Teil der Sitzungsniederschrift vom 11.04.2023 
zur Abstimmung:                                                                                                                  7 Ja 
                                                                                  keine Nein 
                                                                                                    1 Enthaltung.
  
  
TOP 4 Beratung zu offenen Fragen "ECHO"   

 
Frau Wynands erteilt Herrn Boos das Wort. 
 
Herr Boos stellt seine, sich im Aufbau befindlichen Internetseite, „Scherer-orgel.de“ vor. 
Mittels einer Präsentation ergänzt Herr Boos seine ECHO-Vorstellung vom März. Auf 
Wunsch der Ausschussmitglieder hat Herr Boos die Satzung des ECHO besorgt und selbst 
vom Englischen ins Deutsche übersetzt. Die übersetzte Satzung wurde den Ausschussmit-
gliedern verteilt. 
Herr Boos erläutert unter anderem, dass der ECHO ein exklusiver Club historischer  
Instrumente sei. Eine Einladung diesem exklusiven Club beizutreten, ist ein „orgelbau-
technischer Ritterschlag“, weil einige der bedeutendsten Instrumente Europas dem  
angehören. Er erläutert weiter, was ECHO organisiert und unterstützt. Unter anderem wirbt 
ECHO in allen Mitgliedstädten Europas für kommende Orgelvespern. Es läge also ein Flyer 
z.B. in Portugal für Tangermündes Orgelvesper aus. Weiter bringt ECHO Bücher u.a. mit 
Noten für Orgelmusik heraus. 
Er erwähnt das „Organ Roux Radio“ – eine Internetseite für Orgeln.  
Weiter stellt er die ECHO Internetseite vor – „echo-organs.org“. Hier finden sich alle Partner-
städte sortiert nach Alter der Orgel. Tangermündes Scherer-Orgel würde an 3. Stelle ganz 
oben auf der Internetseite zu finden sein sowie eine Verlinkung Tangermündes, was  
wiederum große Werbung für Tangermünde wäre. 
 
Auf Nachfrage von Herrn Döbbelin antwortet Herr Boos, dass die ECHO Webseite vom 
ECHO selbst gepflegt wird und um die Scherer-Orgel.de Seite kümmert sich Herr Boos 
selbst. 
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Auf Nachfrage von Herrn Schilm erläutert Herr Boos, die Auswahl der Städte erfolgt handver-
lesen aufgrund Vorhandenseins einzigartiger historischer Instrumente. Herr Schilm gibt zu 
bedenken, dass es sich um einen europäischen Verein handelt, der nicht dem deutschen 
Recht unterliegt.  
Herr Schilm spricht sich grundsätzlich für eine Mitgliedschaft aus. 
 
Herr Lizureck erkennt großen Mehrwert für die Stadt. Auf Nachfrage bestätigt Herr Boos, 
dass er keinen Lohn vom ECHO erhält. Er setzt sich als eine Art Herzensprojekt dafür ein. 
Es entstehen keine Personalkosten. 
 
Auf Nachfrage von Herrn Borkenhagen erläutert Herr Boos, dass keine Copyrights der  
Veröffentlichung von Noten in Büchern entgegenstehen. Selbst wenn sich Werke in privater 
Sammlung befinden. Werden diese zugänglich gemacht, ist es Copyright frei. Das prüfen die 
ECHO-Redakteure. 
 
Frau Wynands fragt, wie die Haltung der anderen Mitgliedsstädte bezüglich einer Zusam-
menarbeit zwischen der Kirche/Kirchengemeinde und der Stadt ist? Oder sehen nur wir es 
so, dass Kirche und Stadt miteinander kooperieren sollten? 
Herr Boos hatte nachgefragt, es gibt keine andere Stadt, die eine Kooperation mit der Kirche 
versucht, denn es handelt sich um eine Städtepartnerschaft, in der sich die Städte selbst 
präsentieren und eben nicht als kirchliche Institution. Es handelt sich um ein kulturelles, nicht 
kirchliches Projekt. 
Für Frau Wynands ist die Orgel Teil der Kirche. Für die Partnerschaft sollte daher sowohl die 
Stadt als auch die Kirche zuständig sein. 
Herr Boos erläutert, dass die Mitgliedschaft wie den Denkmal, Kulturgut gesehen werden 
sollte. Die Kirche hat zwar auch mehr Besucher, dennoch ist es letztlich ein Mehrgewinn für 
die Stadt. 
 
Herr Boos macht noch einmal deutlich, dass mit einer Mitgliedschaft Orgelflyer von Tanger-
münde in Innsbruck und Toulouse ausliegen. Die Flyer werden somit an Orten ausgelegt, die 
Liebhaber alter Orgeln besuchen und somit auf Tangermünde aufmerksam werden. 
 
Auf Nachfrage von Frau Schmücker erläutert Herr Boos, dass Vertreter benannt werden: 
künstlerische Leiter (das wären Herr Boos und seine Frau) sowie ein Vertreter der Stadt 
Tangermünde. Einmal jährlich würde man zur Jahreshauptversammlung nach Brüssel  
fahren, um künftige Projekte zu besprechen, für die der Mitgliedsbeitrag verwendet werden 
soll. Diese Reisekosten werden vom ECHO übernommen. 
 
Frau Wynands bleibt skeptisch, ob bei 4.000 € Mitgliedsbeitrag die Kosten tatsächlich  
übernommen werden können. 
Herr Boos bestätigt, dass Reisekosten übernommen werden. Wobei z.B. der Gaststätten-
besuch selbst zu tragen wäre. 
 
Weiterhin erwähnt Herr Boos, dass eine ECHO Mitgliedschaft Sponsoren anziehen würde, 
mit deren Hilfe weiteres aufgebaut werden könnte. 
 
Auf Frau Wynands Frage, ob es ein bestimmtes Beitrittsdatum gäbe, um in den Genuss auf 
Werbung für das nächste Jahr zu kommen, sagt Herr Boos, die Werbung in der jetzt  
beginnenden Saison ist entscheidend für den Erfolgt im nächsten Jahr. Am besten sollte 
bereits jetzt in jeder ECHO-Stadt ein „Tangermünde 400-Jahre- Scherer-Orgel Flyer“ liegen. 
Im Herbst/Winter ist die Saison abgelaufen, daher wäre eine frühe Entscheidung hilfreich. 
 
Frau Wynands bedankt sich für die Ausführungen und sagt, dass heute keine Entscheidung 
getroffen werden kann. Vorerst ist die Sitzung des Gemeindekirchenrates abzuwarten.  
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TOP 5 Auswertung Tourismussaison 2022   

 
Frau Schönberg wertet anhand einer PowerPoint Präsentation die Tourismussaison 2022 
aus.  
(Anmerkung: Die Präsentation liegt der Niederschrift als Anlage bei.) 
 
Herr Schilm sagt, die Verwaltung kann Angebote schaffen, an den Mann jedoch bringen sie 
die Akteure vor Ort. In diesem Sinne bedankt er sich bei Frau Schönberg und den  
anwesenden Stadtführern. 
 
Herr Lizureck bestätigt, wenn Touristen nach Tangermünde kommen, dann ist das eine  
Leistung der Tangermünder selbst. 
Er berichtet von der ITB in Berlin und der Prager Tourismusmesse. Die Präsentation  
Sachsen-Anhalts an den Ständen war mehr als schlecht. Die Stände von Bayern und  
Baden-Württemberg füllten ganze Räume, Sachsen-Anhalt war mit einem Tisch voller Flyer 
vertreten. Darüber hinaus wurde großenteils nur der Harz/ Süd-Sachsen-Anhalt präsentiert. 
Seiner Meinung nach hat Sachsen-Anhalt in diesem Punkt Nachholbedarf.  
Er selbst hat in Prag Flyer von Tangermünde ausgelegt.  
  
 
TOP 6 Mitteilungen, Anfragen und Anregungen   

 
1. 
Herr Kreuzadler fragt nach dem aktuellen Stand der Kameras auf dem Neustädter Tor. 
Herr Schilm erläutert das Problem. Die Möglichkeit bestimmte Bereiche unkenntlich zu  
machen, wurde beim Systemhersteller angefragt. 
 
2.  
Frau Bünning fehlt bei dem Video die Turmbegehung selbst. Das Turminnere ist nicht zu 
sehen.  
 
3. 
Herr Döbbelin fehlte ein Hinweis des Hafenfestes auf der städtischen Internetseite. 
 
4. 
Herr Borkenhagen fragt, ob es Neuigkeiten zur geschlossenen Steinecke Filiale auf dem Lidl 
Gelände gibt? 
Herrn Schilm ist dazu nichts bekannt. 
 
5. 
Herr Döbbelin weist darauf hin, das Straßenbegleitgrün an der Bushaltestelle vor dem Lidl 
Markt müsse gemäht werden.  
  
 
TOP 7 Einwohnerfragestunde   

 
Es gibt keine Fragen.   
  
Bestätigt:  Für die Niederschrift: 
 
 

  

Hildegard Wynands  Anja Hünemörder 
Vorsitzende des Ausschusses für 
Wirtschaftsförderung und Tourismus 

 Protokollführer 
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